













































Meditasi sama dengan perluasan kesadaran. Hasil akhir dari meditasi adalah keseimbangan. Setelah mencapai keseimbangan diri, maka tidak gelisah lagi, tidak khawatir lagi, tidak takut lagi, tidak cemas lagi. Dalam perjalanan mencapai keseimbangan diri ini, ada beberapa hal tentang diri yang harus diketahui, dan dipahami.<sup>74</sup>

Meditasi merupakan salah satu pendekatan psikologis yang berguna untuk mengendalikan pikiran dan perasaan. Dengan latihan meditasi seseorang dapat memecahkan masalah, mengendalikan pikiran dan melatih konsentrasi. Meditasi memberi kesempatan untuk mengenal diri sendiri dan mendapatkan ketenangan hidup. Seseorang bisa mempertajam pandangan, analisis, dan kecedarsan emosi melalui meditasi. Meditasi hanyalah sebuah media untuk pencapaian spiritualitas, proses penyembuhan dan peningkatan kualitas hidup.

Dalam ajaran Jawa meditasi lebih dikenal dengan sebutan *samadhi* atau *tapa brata* atau *tapa rasa sejati*, yakni bersemedi untuk mencapai keheningan batin (*bening-beningenna kalbu*)<sup>75</sup>, dahulu orang beranggapan bahwa meditasi selalu berhubungan dengan hal-hal mistis. Bahkan ada yang selalu mengaitkan praktek meditasi dengan praktek-praktek perdukunan dan klenik. Pemahaman seperti itu tidak lagi banyak dijumpai, tetapi masih ada dan kemungkinan juga masih berkembang, istilah dan pengertian latihan meditasi sekarang sudah di gunakan lebih luas, tanpa dikaitkan dengan masalah keagamaan maupun dengan dunia paranormal.

---

<sup>74</sup>Anand Krishna, *Seni Memberdaya Diri "Meditasi & Reiki untuk Manajemen Stres & Kesehatan Rohani dan Jasmani"* (Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama, 2013), 41.

<sup>75</sup>Purwadi, *Meditasi Jawa Kawruh satataning panembah menuju ketenangan jiwa dan ketentraman hati*, (Yogyakarta: gelombang pasang, 2006), 50.









Telah banyak para ahli melakukan penelitian mengenai fungsi dan manfaat meditasi. Dr. Herbert Benson dan Dr. R. Keith Wallace. Mereka mendapati bahwa meditasi transendental (*transcendental meditation*), yang melibatkan perhatian pada mantra, bunyi atau suara dapat menurunkan kecepatan denyut jantung, memperlambat kecepatan napas, menurunkan konsumsi oksigen. Perubahan-perubahan ini disertai pula dengan perubahan kadar hormon dan peningkatan gelombang alfa dalam *cerebral cortex* dan restoratif ini sebagai *wakeful hypometabolic state* (keadaan terjaga hipometabolik), yang oleh Benson diistilahkan dengan *relaxation response* (respon relaksasi).<sup>80</sup>

Dalam keadaan meditasi, pikiran relaks dan kegiatan listrik di *cerebral cortex* otak pindah dari irama kesadaran harian (irama beta). Ia mengasumsikan irama baru yang dekat dengan keadaan tidur (irama delta) atau keadaan antara tidur dan bangun, yang dikenal sebagai irama alpha.<sup>81</sup> Ternyata, pola gelombang otak sewaktu meditasi menunjukkan dua kondisi pikiran secara bersamaan, yaitu kondisi kewaspadaan yang tinggi dan keadaan rileks.<sup>82</sup> Proses tubuh yang berada dalam kendali sistem syaraf otonom, seperti pernapasan dan detak jantung, menurun dengan cepat. Ini memungkinkan kesadaran berpindah dari tingkat fisik ke tingkat yang lebih halus dan

---

<sup>80</sup>Joan Borysenko dan Mirosław Borysenko, *Kekuatan pikiran untuk Menyembuhkan*, terj. (Jakarta: PT. Gramedia Pustaka, 2002), 173-174.

<sup>81</sup>Jack Angelo, *Tuntunan Langkah demi langkah untuk Mengalirkan Energi Penyembuhan*, terj. Clara Herlina, Kardjo, (Jakarta: PT. Elex Media Komputindo, 2003), 156.

<sup>82</sup>Paul Wilson, *Teknik Hening Meditasi tanpa Mistik*, terj. G. Yeni Widjajanti S. Pd., (Jakarta: Erlangga, 2003), 18.





Pada tahun 1941, beliau kembali ke desa asalnya dan memperkenalkan latihan sistematik meditasi Vipassanà di daerah itu. Banyak orang, baik *bhikkhu* maupun umat awam, menjalani latihan tersebut dan mendapatkan banyak manfaat berkat pengarahan-pengarahan yang diberikannya secara saksama.

Pada tahun 1949, Perdana Menteri Burma, U Nu, dan Paduka U Thwin, anggota-anggota eksekutif Buddha Sasananuggaha Association, mengundang Y.M. Mahasi Sayadaw untuk memberikan pelatihan meditasi di Rangoon. Beliau memenuhi permintaan itu dan kemudian bertempat tinggal di Thathana Yeiktha Meditation Centre, di mana beliau terus memimpin pelatihan intensif meditasi *vipassana* hingga wafatnya pada tahun 1982. Beliau dikenal sebagai Mahasi Sayadaw. Mahasi berarti gentong besar, sebab Vihara dimana Ia menetap di dalamnya terdapat gentong besar.

Di bawah bimbingannya, ribuan orang telah mendapat pelatihan di Pusat Meditasi ini dan banyak pula yang telah mendapat manfaat dari metode latihan meditasinya yang jelas melalui tulisan-tulisannya dan pengajaran murid-muridnya. Lebih dari seratus cabang dari Pusat Meditasi Thathana Yeiktha telah didirikan di Burma dan metodenya telah menyebar luas ke negara-negara lain, Timur dan Barat.<sup>88</sup>

Mahasi Sayadaw juga memegang gelar kehormatan akademik tertinggi Burma, Agga Mahàpanòita, yang dianugerahkan kepadanya pada

---

<sup>88</sup>Mahasi Sayadaw, *Satipatthana Vipassana Insight Through Mindfulness*, terj. Dharmasurya Bhûmi Mahathera & Muljadi Nataprawira, (Kandy: Buddhist Publication Society, 1990), 59.



















